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Rentrée scolaire 2024
Le Conseil départemental investit 

dans les établissements.

Un été sportif dans le Cantal.

Tourisme

‐1



Éd
it
o

Crédit photo : A.S.O_Billy_Ceusters

2‐ Cantal Avenir
Octobre 2024 - N°134 2‐ Cantal Avenir
Octobre 2024 - N°134 



Éd
it
o ‐3

@brunofaure

Magazine en PDF et version audio
sur www.cantal.fr

Les équipes du Conseil départemental 

poursuivent leurs efforts pour faire rayonner  

le Cantal : évènement sportif, télévision, exposition… 

tous les moyens sont bons pour y arriver. 

 

En effet, cet été 2024 a été particulièrement riche 

en évènements, dont le point d’orgue demeurera 

sans nul doute le Tour de France, et notamment 

cette arrivée mythique au Lioran, où les deux 

leaders du classement général ont mené une bataille 

épique qui restera dans les livres d’histoire du 

sport. Le départ d’Aurillac a également rencontré 

un vif succès populaire. D’ailleurs, nos deux étapes 

cantaliennes ont obtenu des audiences records, 

dépassant largement la moyenne nationale. Une 

belle satisfaction pour la notoriété du Cantal !

Même constat de popularité pour notre 

département avec l’émission de télévision « Petits 

plats en équilibre », diffusée pendant près de deux 

mois sur TF1. Tournée partout dans le Cantal pour 

mettre en avant notre gastronomie, nos savoir-faire 

et notre art de vivre, les audiences ont dépassé nos 

espérances, se classant parmi les plus gros scores 

du programme. Là aussi, une belle satisfaction et une 

façon originale de développer la notoriété du Cantal !

Dans un registre très différent, l’exposition « Des 

Pierres et des Hommes », visible à l’Orangerie du 

Sénat juste avant les Jeux Olympiques, a permis 

de faire découvrir des artistes cantaliens et notre 

territoire aux habitants du monde entier. Là encore, 

une belle satisfaction pour la notoriété du Cantal !

Voilà de quoi aborder cette rentrée scolaire 

avec enthousiasme et de bonnes résolutions !

Excellente rentrée à tous !

 

Le Cantal : 
vedette de l’été !
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Le Conseil départemental  
est au rendez-vous pour  
faire face aux besoins budgétaires  
des collèges

Rénovation du collège de           
Saint-Mamet-la-Salvetat

Collège de Saint-Mamet-la-Salvetat rénové

Enseignement

Le Conseil départemental investit 4 774 000 € au 

collège Jean Dauzié (Saint-Mamet-la-Salvetat).  

Les travaux de rénovation conséquents réalisés en 

2 ans (2022 – 2024) ont permis l’isolation thermique 

de l’ensemble des bâtiments, le remplacement 

des menuiseries extérieures et l’installation d’une 

chaudière bois à plaquettes assistée d’une chaudière 

fioul, le tout géré par une gestique technique 

centralisée pouvant être pilotée à distance. 

Les cuisines ont été déplacées au rez-de-

chaussée du bâtiment de l’internat et le réfectoire 

a été refait à neuf. Il comporte désormais 

une capacité de restauration de 360 élèves. 

Une salle de réunion accessible aux personnes à mobilité 

réduite et un atelier pour l’agent de maintenance 

ont été créés.

L'objectif de cette rénovation est atteint avec une 

réduction de 40% de la consommation d’énergie, 

l’optimisation des coûts de fonctionnement et 

d’exploitation, l’amélioration du confort thermique, 

des conditions de travail du personnel mais 

aussi de l’accueil des élèves et une meilleure  

fonctionnalité et l’utilisation des cuisines.

 

Cette opération a bénéficié d’une subvention de l'Etat 

d’un montant de 1  484 842  € et d’une subvention 

FEDER d’un montant de plus de 500 000 €. 

A noter également le soutien du Syndicat Mixte 

du Schéma de Cohérence Territoriale du Bassin 

d’Aurillac, du Carladès et de la Chataigneraie 

(SCoT BACC) dans le cadre du fond chaleur 

pour la chaufferie bois d’un montant de 123 900 €.

Le Conseil départemental attribue chaque année une enveloppe budgétaire à chaque collège pour son 

fonctionnement. Cette dotation qui représente globalement 2 350 000 € pour l'année scolaire, est destinée à 

prendre en charge les coûts de l'énergie ou encore de l'eau.

Depuis plusieurs années, la collectivité engage d'importants travaux pour mieux isoler les locaux et 

optimiser les coûts de chauffage.

Cependant, en fonction de l'évolution des cours de l'énergie, le Conseil département peut être amené à 

abonder la dotation initiale. C'est le cas cette année puisqu’une enveloppe complémentaire de 189 000 € a 

été attribuée aux collèges publics pour faire face à leurs besoins.
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Le Conseil départemental  
est au rendez-vous pour  
faire face aux besoins budgétaires  
des collèges

Le numérique,  
poursuit son développement   
dans les établissements cantaliens 
Le Conseil départemental, a engagé ces dernières 

années d’importants investissements pour permettre 

aux collégiens de bénéficier d’outils fonctionnels au 

service de leur éducation. 

Par ailleurs, en étroite collaboration avec les 

enseignants et l’Académie de Clermont-Ferrand, le 

Département met en œuvre régulièrement des appels 

à projets et des expérimentations, lesquels sont 

nécessaires à l’évolution des pratiques numériques 

éducatives. 

Le sport s’ouvre au numérique à Ydes, Murat et 

Jules Ferry à Aurillac 

Une expérimentation sera très prochainement 

conduite dans le champ de l’Éducation Physique 

et Sportive sur les trois Bassins d’Éducation et de 

Formation cantaliens. 

Pour ce faire, des équipements adaptés pour enrichir 

l’expérience d’apprentissage des élèves ont été acquis 

(tablettes connectées, chariots, vidéoprojecteurs 

mobiles). 

Les applications sélectionnées en amont par les 

enseignants et validées par l’Académie, permettront 

de constituer une bibliothèque de ressources 

mobilisables pour mieux comprendre des notions 

théoriques, découvrir ou créer des contenus 

multimédias, etc 

Un simulateur de vol au collège Jean Dauzié 

 à Saint-Mamet-la-Salvetat

Depuis septembre 2021, l’option Brevet d’Initiation 

Aéronautique est proposée aux élèves. Grâce au 

simulateur de vol, ils appréhendent les tâches à 

mener simultanément pour piloter un avion.

L’usage du numérique dans le déroulement des 

séquences pédagogiques est un excellent outil.  

Budget consacré : 3 900 € Budget consacré : 3 900 € 

Rentrée scolaire 

Budget consacré : 14 000 € Budget consacré : 14 000 € 
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Un nouveau mode de formation universitaire s’est 

déployé ces dernières années dans différents 

territoires ruraux : les Campus Connectés. Le Campus 

Connecté Cantal Auvergne est l’un de ceux dans 

lequel le plus grand nombre d’étudiants sont inscrits. 

Une cinquantaine d’étudiants est attendue cette 

année, ils pourront suivre plus de 1000 formations 

à distance délivrées par un autre établissement 

d’enseignement supérieur du territoire français, 

tout en bénéficiant d’un accompagnement tutoré en 

présentiel.

 

Dans le Cantal trois sites sont accessibles :

INSPE : campus Simone Veil d’Aurillac

Lycée Haute Auvergne de Saint-Flour

Lycée Polyvalent site Pompidou de Mauriac

Dans le cadre du Campus Connecté Cantal 

Auvergne, (porté par le Conseil départemental sous la 

responsabilité pédagogique de Betty Faure, directrice 

du site de l'Institut Supérieur du Professorat et de 

l'Éducation - INSPÉ) une opération de recherche 

va être déposée au laboratoire ACTé (Activité 

Connaissance Transmission éducation) de l’université 

Clermont Auvergne. Anne Sardier, enseignante-

chercheuse en sciences du langage au laboratoire et 

à l'INSPÉ va travailler sur le territoire cantalien. 

Cette étude a montré comment les étudiants en 

sciences de l’éducation font usage des outils de 

l’intelligence artificielle générative. Elle révèle que ces 

derniers utilisent ces outils pour rédiger, voire comme 

moteurs de recherche.

La recherche envisagée interroge les usages de 

l’intelligence artificielle par la formation. 

Le but de cette recherche est de mieux comprendre 

les étudiants s’inscrivant au Campus Connecté et 

de leur proposer des outils ajustés, en lien avec le 

dispositif proposé sur le site universitaire d’Aurillac. 

Dans le cadre du Schéma Départemental du 

Numérique Éducatif (SDNE), des postes fixes et 

des ordinateurs portables en chariots mobiles sont 

déployés ainsi que des écrans numériques interactifs. 

3 millions d'euros y ont été consacrés depuis 2018. 

Pour s’adapter aux usages en cours et proposer de 

nouveaux outils, ce SDNE sera actualisé à l’échéance 

2025.

Enfin, rappelons que 100% des collèges publics sont 

connectés en Très Haut Débit. 

Budget Internet annuel : 14 000 €. 

Rentrée scolaire dans 
l’enseignement supérieur 

Pas d’usages numériques éducatifs 
sans un parc informatique performant 

Florian Morelle

"Avec plus de 1700 étudiants pour 

cette rentrée dans le Cantal, on 

peut se féliciter de la progression et 

de la diversité des profils avec une part 

très importante de non cantaliens séduits par 

la largesse et la variété de l’offre de formation 

en présentiel mais aussi en distanciel grâce 

au campus connecté qui permet de suivre 

n’importe quel cursus depuis le Cantal.

Le département du Cantal, en plus de bâtir 

et de rénover des infrastructures d’accueil 

et de formation, accompagne aussi les 

apprenants par, entre autres des bourses 

de l’enseignement supérieur, un soutien au 

BAFA et une aide à la mobilité internationale."
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Travaux du Campus 
Simone Veil à Aurillac

La première concerne l’amélioration des 

performances thermiques via l’isolation par l’extérieur, 

le remplacement des menuiseries, la réfection totale 

de la couverture avec l'installation de panneaux 

photovoltaïques et la modernisation du système 

de chauffage. Cette première phase met aussi en 

accessibilité le bâtiment A. Une passerelle reliant le 

restaurant universitaire sera également réalisée. 

La maîtrise d’œuvre a été confiée au groupement Archi Made 

19, IECO, SIGMA et IB2M. 

Les financeurs sont les suivants : FEDER (1 100 000€), CPER. 

ETAT (750 000€), CPER REGION (450 000€) et Pacte 

Régional (250 000€). 

La deuxième partie des travaux débutée en juin 2024, 

concerne la construction d’un nouveau restaurant 

universitaire qui sera implanté sur le parking actuel des 

étudiants. Il aura une capacité de 228 places assises 

réparties entre une grande salle de restaurant et une 

mezzanine. A cela s’ajoute un espace libre-service et 

une cafétéria. 

La livraison du bâtiment est estimée en octobre 2025 

pour un coût total de 3,5 millions d'euros. 

La maîtrise d’œuvre a été attribuée au groupement « L’Atelier 

du Rouget Simon Teyssou & associés » / IGETEC. 

Cette opération bénéficie des soutiens financiers suivants : 

CPER REGION (750 000€) et le Centre Régional des Œuvres 

Universitaires et Scolaires Clermont Auvergne (800 000€).  

Campus universitaire avant travaux Campus universitaire après travaux

Plan du restaurant universitaire

L’avenir et la formation des jeunes est une priorité pour le Conseil départemental. 

Plus de 6,5 millions sont investis. Le Campus accueille de plus en plus d’étudiant(e)s chaque rentrée. Pour 

favoriser les conditions de travail de chacun, il est nécessaire d’adapter le bâtiment ancien. Le Conseil 

départemental a donc décidé d’engager des travaux importants à partir de janvier 2024, pendant deux ans.  

deux opérations sont menées simultanément.  
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Hackathon Pépite Cantal : 
Stratégie, entrepreneuriat 
et créativité des jeunes 
au service du territoire 
L’Université Clermont Auvergne et sa 

fondation, organiseront à l’automne le second 

« Hackathon Pépite Cantal » en collaboration 

avec le Conseil départemental du Cantal et 

la Chambre de Commerce et d'Industrie. Cet 

événement aura lieu les 6 et 7 novembre 2024 à 

l’Hôtel du Département . Tous les étudiants de 

tout le département sont invités à y participer. 

Cet Hackathon est l’occasion pour les étudiants 

du supérieur de mettre en pratique leurs 

connaissances et leur culture générale. Ils  vont 

travailler en équipe, résoudre une problématique 

et développer des solutions innovantes sur la 

thématique du développement économique. Deux 

problématiques ambitieuses seront abordées: 

1. Comment attirer une cible touristique plus 

jeune dans le Cantal ? 

2. Comment impliquer les acteurs pour faire du 

Cantal le département le plus vert de France ? 

En participant au Hackathon, les jeunes auront la possibilité : 

D’apprendre de professionnels expérimentés dans 

leur domaine ;

De développer des compétences pratiques en 

création d’entreprise et en résolution de problèmes; 

De travailler en équipe et rencontrer d'autres 

étudiants partageant les mêmes idées; 

De gagner des prix et obtenir une reconnaissance 

pour leurs réalisations.

Depuis 2019, plus de 100 jeunes ont été accompagnés 

par le Conseil départemental. Le renouvellement du 

partenariat avec Unis-Cité (association pionnière du 

service civique en France) permet au Département 

de proposer aux jeunes de 16 à 25 ans de consacrer 

quelques mois à la collectivité, tout en bénéficiant 

d’expériences enrichissantes et constructives. 

Les 22 jeunes de la promotions 2023-2024 ont 

construit des ateliers créatifs auprès des seniors, 

des séances d’information autour de la santé 

mentale à destination des 16-25 ans, des ciné-

débats et des chantiers nature et biodiversité 

; tout cela aux côtés des services du Conseil 

départemental. En fin de mission, les jeunes ont 

participé aux journées « tremplins » (sessions de 

coaching) : un temps fort de leur engagement ! 

Le service civique :  
être utile aux autres  
autant qu’à soi 

Contact : Unis-Cité Auvergne Rhône-Alpes - Antenne du Cantal -19 rue de la Coste - 15000 AURILLAC

06 69 51 80 44 - www.uniscite-auvergnerhonealpes.org    

8‐ Cantal Avenir
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Rénovation thermique  
à l’Hôtel du Département
Le Conseil départemental du Cantal poursuit 

son engagement dans la réduction de son impact 

carbone et s’est inscrit dans le cadre de la loi de 

transition énergétique. D’importants travaux de 

rénovation thermique ont donc été réalisés pour 

un coût total de 4 800 000€. 

L’objectif étant d’améliorer l’efficacité énergé-

tique du bâtiment pour répondre d’ores et déjà à 

l’objectif 2050 : réduire de 60% la consommation 

d’énergie. 

La toiture a été rénovée après 40 ans sans re-

nouvellement. Les menuiseries et la verrière de 

l’atrium ont été remplacées. 

Le système de chauffage, piloté par une gestion 

technique centralisée, a été raccordé au réseau 

de chaleur bois et un éclairage Led a été mis en 

place dans tout le bâtiment pour optimiser les 

coûts de fonctionnement et d’exploitation. 

Une installation photovoltaïque en autoconsom-

mation permet la production locale d’énergie re-

nouvelable et de diminuer la dépendance au ré-

seau. 

Pour de meilleures conditions de travail, le confort 

thermique en été, a également été pris en compte 

grâce à une ventilation nocturne automatisée 

dans l’atrium. Des faux plafonds acoustiques ont 

aussi été installés.  

Un nouvel espace d’accueil a été mis en service 

en septembre pour pouvoir recevoir les usagers 

dans les meilleures conditions possibles. 

Cette opération a bénéficié d’une subvention 

FEDER de 2 142 861 €.

Infrastructures
Panneaux photovoltaïques sur l’Hôtel du Département

Maquette de la banque d’accueil de  

l’Hôtel du Département
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Attractivité
Le Conseil Départemental et leurs partenaires se  

mobilisent pour relever le défi démographique ! 

Le Cantal se délocalise lors de salons grand pu-

blics et professionnels pour assurer sa promo-

tion.

Les principaux objectifs sont  :

Accentuer la visibilité du département au ni-

veau national et concourir à une promotion terri-

toriale et touristique,  

Faire connaître les atouts et ressources de 

notre département, notamment en termes d’op-

portunités économiques, d’emploi et de forma-

tion

Offrir un accompagnement aux contacts re-

cueillis pour les guider dans leur future  

installation 

Le Cantal à la Hauteur de vos projets.

10‐ Cantal Avenir
Octobre 2024 - N°134 



Forum de l’emploi à Quincy- 

sous-Sénart en ESSONNE 

Le Jeudi 10 octobre 2024 

De 10h à 17h Salle Polyvalente Georges  

Pompidou 

Salon Nouvelle Vie Pro 

Jeudi 14 novembre 2024 de 9h à 18 h – Espace Champerret à 

Paris

Le salon destiné à toutes celles et ceux qui veulent changer de vie

6 espaces pour réussir toutes les étapes d’une reconversion : 

faire le point, s’informer et financer son projet, se former, devenir 

indépendant, créer son entreprise et envie d’ailleurs. 6 axes décli-

nés en ateliers, conférences, rdv coaching, échanges sur stand, 

témoignages et prises de contact.

Le Cantal s'exporte 

Congrès National Médecine Générale

Les 20, 21 et 22 novembre 2024 au Palais de la musique et des congrès de Strasbourg

ORIGINE AUVERGNE 

Les 22, 23 et 24 novembre 2024 à la 

Grande Halle 

d’Auvergne – Clermont-Ferrand

2ème édition du Salon Made in Auvergne

Retrouvez-nous au stand TOURISME !
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Europe
Partez à la découverte de l’Union 
Européenne !
Labéllisé par la Commission européenne, le Centre 

EUROPE DIRECT Cantal est votre porte d’entrée 

vers l’Union européenne. La structure est un lieu 

d’échanges, d’information et de découverte pour tous 

les sujets Européens. 

EUROPE DIRECT Cantal est aussi présent sur le ter-

ritoire à travers des conférences lors de manifestions 

locales ou départementales, sur les marchés à la ren-

contre des citoyens ou encore en soutien à des initia-

tives locales à dimension européenne.

Pour ceux qui sont dans un parcours de formation, 

EUROPE DIRECT Cantal propose aux établissements 

scolaires des expositions, des interventions ou des 

outils d’animations adaptés à chaque niveau d’ensei-

gnement et aux programmes pédagogiques.

La structure développe alors des supports pour dé-

couvrir ou redécouvrir l’Union européenne : 

Après les élections européennes, votre centre s’est 

notamment intéressé aux conséquences institution-

nelles, à travers un livret-jeux pour découvrir les 

nouveaux visages politiques issus du scrutin euro-

péen. 

A l’occasion du Forum de l’Engagement, le 25 sep-

tembre 2024, EUROPE DIRECT a également concoc-

té un guide de la mobilité pour découvrir les oppor-

tunités offertes par l’Union européenne pour toutes 

les mobilités et à tout âge.

La Journée européenne des langues a lieu chaque 

année le 26 septembre. Parmi les supports que le Dé-

partement met à disposition, un origami a été créé 

pour illustrer la diversité européenne à travers les  

langues. 

Cantal vous accueille 

de nouveau au rez-de-chaussée 

de l’Hôtel du Département.

DEPUIS LE 9 SEPTEMBRE

EUROPE DIRECT

Espace ouvert à tous.

12‐ Cantal Avenir
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Pour informer, attirer et sensibiliser les jeunes cantaliens aux différents enjeux européens, EUROPE 

DIRECT Cantal fait participer la nouvelle génération.

Le collège Georges Bataille, 

collège de Riom-ès-Montagnes, 

lauréat du programme ERASMUS+, 

réalise son projet de mobilité dans 

le Maramures (Roumanie). Cet 

échange a été remarqué par le 

Mouvement Européen d’Auvergne 

qui leur a attribué le prix des            

initiatives européennes. 

Ce sont ensuite les Cantaliens 

qui ont accueilli leurs homologues 

de Roumanie en août dernier. 24 

jeunes ont alors été reçus dans le 

cadre de leur projet « MATAL » 

(MAramures-CanTAL) à l’Hôtel 

du Département. 

EUROPE DIRECT intervient régulièrement dans les 

établissements d’enseignement grâce à une palette d’ou-

tils pédagogiques variés mobilisant les élèves, comme la 

carte géante à l’école de Canteloube (Aurillac), la simu-

lation de Parlement européen par les élèves de seconde 

du Lycée Emile Duclaux ou le photo langage avec les 

étudiants en BTS du Lycée Jean Monnet. 

Organisé par la Fédération départementale des 

centres sociaux avec la participation de nombreux 

centres sociaux cantaliens, l’évènement Génération 

Europe a réuni plus de 200 adolescents pour une jour-

née ludique consacrée à la citoyenneté européenne. 

A l’occasion du Cantal Tour Sport à Vic-sur-Cère 

consacré aux Jeux Olympiques, EUROPE DIRECT 

Cantal a promu les valeurs de l’Olympisme en écho 

aux principes fondamentaux de l’Union européenne.  

Collège de Riom-ès-Montagnes – prix initiatives européennes 

Accueil des jeunes du Maramures

Protolangage avec les BTS du Lycée Jean Monnet

Cantal Tour Sport été 2024

Découverte de l’Europe à l’école de 

Canteloube

La jeunesse cantalienne  
passe à l'action !
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Culture
WORKSHOP & CONCERT #2
Le samedi 16 novembre, HIBERNAROCK en réseaunance réinvestira le tiers-lieu Les Granges de Vic-sur-

Cère pour une journée ouverte à toutes et tous et entièrement gratuite !

Cette journée sera consacrée au rapport qu’ont les 

artistes à leur image et comment se l’approprier pour 

développer une communication efficace (colloque le 

matin, et études de cas l’après-midi sous forme d’ate-

lier) elle sera animée par Christophe Crénel, photo-

graphe, réalisateur et journaliste. L’occasion égale-

ment, d’intégrer la programmation du festival "Les 

femmes s’en mêlent", avec la venue de l’artiste Thé-

rèse qui interviendra en journée et qui se produira en 

concert à 18h30. 

Du 5 au 29 novembre 2024, une sélection de film sera 

proposée dans 9 communes du Cantal sur le thème 

national* « Petite Planète ».

Au total, 16 projections gratuites pour le grand public 

mais également pour les scolaires dans les communes 

suivantes : Pierrefort, Saint-Flour, Saint-Cernin, Mu-

rat, Saint-Mamet, Mauriac, Riom-ès-Montagnes, Vic-

sur-Cère et Ydes.

La sélection des films documentaires, orientée sur la 

thématique montagne* proposée aux publics, nait d’un 

échange entre la Médiathèque départementale du 

Cantal et les bibliothécaires des communes concer-

nées. 

Au programme : projection des films puis, échanges 

avec des intervenants ou réalisateurs mais aussi avec 

des personnalités locales qui lèveront le voile sur leurs 

pratiques, expériences ou grands projets… 

*Images en bibliothèques est une association qui a ini-

tié en 2000 Le Mois du film documentaire aux côtés 

du Ministère de la culture et du Centre national du 

cinéma et de l'image animée. 

Détail de la journée et réservation : 

hibernarock.fr / 04.71.63.31.40  

hibernarock@cantal.fr

Lieu : Tiers-lieu les granges 

6-rue de l'Elancèze-15800 VIC-SUR-CÈRE

Partenaires : La communauté de communes 

Cère et Goul en Carladès, le Tiers-lieu les 

Granges et le festival Les Femmes s’en mêlent

Entrée libre et gratuite. 

Médiathèque départementale

04 71 60 53 92

www.culture.cantal.fr / www.moisdudoc.com

Infos + :

Le mois du film documentaire
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Découvrir le Patrimoine cantalien

Dans les montagnes de Saint-Hippolyte, la source de 

la Font-Sainte a attiré bergers et pèlerins depuis des 

siècles. Probable lieu de culte de l’eau dans les temps 

anciens, la source « sainte » ou miraculeuse qui guérit et 

protège est associée à la Vierge depuis des siècles. 

En 1740, elle apparait à Marie Galvain, habitante de 

Rastoul (commune de Cheylade) lui demandant de 

reconstruire son oratoire. Investie de cette mission, 

la jeune femme entreprend une collecte, et s’en réfère 

à l’évêque de Clermont qui lui fera don de la sculpture 

de la Vierge de la Font-Sainte que nous connaissons 

aujourd’hui. 

Cachée pendant la Révolution par la famille Galvain, 

la Vierge retrouve sa place au début du XIXe siècle : à 

la Font-Sainte l’été et dans l’église de Saint-Hippolyte 

l’hiver, montée en procession sur le chemin des estives 

à la fin du printemps et descendue au village à l’automne. 

La « montade » et la « dévalade » rythment encore 

aujourd’hui le calendrier de la Vierge, ponctué par les 

célébrations mariales et marqué au mois d’aout, par la 

Fête des bergers à laquelle affluent habitants, visiteurs 

et randonneurs.

La petite taille de la statue (33 cm) est, au fil des siècles, 

inversement proportionnelle au culte de la Vierge des 

Montagnes : son sanctuaire est reconstruit et agrandi 

(XIXe), on lui compose des chants, les processions 

rassemblent la population de nombreuses vallées 

alentours (début du XXe), l’Eglise catholique aménage 

et anime l’abri du pèlerin (XXIe) …

Depuis la loi de 1905 de séparation des Eglises et de 

l’Etat, le bâtiment et la statue sont la propriété de la 

commune de Saint-Hippolyte qui veille à la conservation 

et à la restauration de ce patrimoine bâti et mobilier : 

une étude récente pour la restauration de l’édifice 

et la restauration de la statue de la Vierge avec l’aide 

financière du Conseil départemental, qui s’est vue 

attribuer le Prix Brigitte Mézard 2024 de l’Association 

des Amis du Patrimoine de Haute-Auvergne.

Patrimoine
La Font-Sainte : 
Patrimoine matériel 
et immatériel. 
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Tourisme
Le Tour de France une belle vitrine  
pour le Cantal
Zoom sur cet évènement international qui a fait étape dans notre département les 10 et 11 juillet 2024.

Le Conseil départemental du Cantal accède à des 

données qui permettent de suivre la fréquentation 

touristique jour par jour et territoire par territoire. 

Quels ont été les flux de fréquentation générés 

par le Tour de France 2024 dans le Cantal ? 

 « Flux Vision Tourisme » est un service aux opéra-

teurs institutionnels du Tourisme. Ce sont les mouve-

ments des téléphones mobiles qui sont captés par les 

antennes relais et analysés par les experts. Les résul-

tats obtenus nous permettent d’obtenir des informa-

tions sur le nombre de visiteurs présents sur un pas 

de temps de 2 heures dans un périmètre bien défini. 

Les données sont anonymes et uniquement utilisées à 

des fins d’étude à grande échelle.

L’édition 2024 du Tour de France avait 2 rendez-vous 

dans le Cantal : une arrivée au Lioran le 10 juillet et un 

départ d'Aurillac le 11 juillet. L’étape de la Creuse au 

Cantal du 10 juillet a été une journée phare de cette 

édition : 211 km, 4 350 mètres de dénivelé positif et un 

finish exceptionnel entre les deux grands champions 

Pogacar et Vingegaard. Un évènement sportif incon-

tournable suivi par de nombreux spectateurs présents 

aux bords des routes et à l’arrivée à la station.

Le graphique ci-dessous montre l’évolution de la 

fréquentation touristique au Lioran au mois de 

juillet 2024 comparée au mois de juillet de l’année 

2023.

Le pic que l’on observe sur la courbe orange cor-

respond à la fréquentation dans la nuit du 9 au 10 

juillet 2024 ; cette nuit-là, le nombre de touristes 

présents à la station a été multiplié par 4 par rap-

port à 2023.

Les touristes présents sont majoritairement des 

français à 66 % venus des départements voisins :            

29 % sont originaires du département de Puy-de-

Dôme, puis en deuxième position on retrouve l’Allier 

(16,5%), puis l’Aveyron (15%). Alors qu’en moyenne, le 

taux de clientèle étrangère est de 13%, on remarque 

que le Tour de France draine de nombreux touristes 

étrangers (34 %). 

Ils viennent supporter leur coureur préféré des Pays-

Bas (27%), du Royaume-Uni (20%) et de l’Allemagne 

(16%).

Si on cumule le nombre de nuitées réalisées la veille 

et le lendemain sur le périmètre du Lioran et de la 

CABA, 7 000 nuitées ont été comptabilisées, ce qui 

représente une augmentation de 113 % par rapport à 

la même période de 2023.

En plus de cette fréquentation exceptionnelle sur site, 

si on prend en considération que le Tour de France 

est diffusé dans 190 pays et regardé par 2 milliards de 

téléspectateurs dans le monde, le Tour est une belle 

vitrine pour notre département. 

Vive le sport, vive le Tour, vive le vélo dans le Cantal !  
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La presse nationale et internationale 
découvre le Cantal à vélo

L’Equipe, Le Parisien, Planète Cyclisme, La Dernière 

Heure, Ouest France et Vélo Mag étaient réunis dans le 

Cantal. Ils ont découvert un Cantal riche d’itinéraires, de 

reliefs et de cols ainsi que des savoir-faire identitaires du 

territoire.

France Télévision – Stade 2, le service des sports de 

France 3 Auvergne, La Montagne Centre France, Le 

Magazine Le Cycle, France Bleu Pays d’Auvergne, 

L’Union du Cantal, se sont joints pour la journée de re-

connaissance de l’étape 11 du Tour de France entre Le 

Falgoux et Le Lioran.

Un voyage de presse au sommet pour confirmer la 

place du Cantal parmi les destinations vélo majeures !

Romain Bardet : "Ce sont des routes que je connais 

très bien, je les fais cinq à dix fois par an.  C'était 

une très belle journée de reconnaissance, avec de 

belles routes de montagne et un enchaînement de 

montées et descentes techniques. Par exemple : la 

montée au col de Néronne, puis au Puy Mary Pas 

de Peyrol avec deux derniers kilomètres redou-

tables. Ce sont de grandes lignes droites, avec 

des pourcentages réguliers au-dessus de 12, 13 

ou 14%. On a le sentiment que l'on n’avance pas. 

Ensuite, on attaque le col de Pertus. Le plus dur 

est fait à partir de là. Puis la descente est roulante 

et elle permet de récupérer de l’effort précédent, 

avant d’aborder le col de Font de Cère et la mon-

tée finale au Lioran." 

Le champion cycliste et ambassadeur du Cantal 

avait reconnu fin mai la 11ème étape du Tour de 

France 2024 entre Le Falgoux et Le Lioran.

A cette occasion, la presse nationale et belge était 

invitée par Cantal destination et Romain Bardet.

https://www.auvergne-destination.com/

a-la-une/volcan/fantastique-bardet/

Retrouvez tous les articles de presse sur 

cette page en scannant le QR CODE 

Au-delà des retombées pour le dernier Tour de Romain Bardet, les journalistes ont mis en lumière les 

atouts touristiques du Cantal : itinéraires vélo, paysages, savoir-faire et gastronomie. 
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Préservation de la faune sauvage

 Le Département agit pour la     
biodiversité le long des axes routiers

Etat des lieux des zones à enjeux sur les routes 

départementales

En lien avec la Fédération Régionale des Chasseurs 

d'Auvergne-Rhône-Alpes et la Ligue pour la Protec-

tion des Oiseaux, le Conseil départemental va dispo-

ser de nouvelles connaissances sur les déplacements 

de la grande faune. Il pourra ainsi prioriser ses actions 

sur les secteurs à forts enjeux.

Création de passages à faune et préservation 

des populations de chauves-souris

Dans le cadre du Contrat Vert et Bleu porté par le 

Parc Naturel Régional des Volcans d’Auvergne, le 

Conseil départemental aménage actuellement plu-

sieurs passages à faune pour les petits mammifères. 

Ils sont situés sur le secteur du plateau du Limon et 

sur le Cézallier, sur la RD3. Différents dispositifs vont 

être testés. Leur efficacité sera évaluée avant d’envi-

sager de les dupliquer sur de nouveaux secteurs. 

Nous avons besoin de vous pour nous aider à 

améliorer les connaissances !

Signalez vos observations d’animaux vivants ou 

morts (écrasements le long des routes par exemple) 

avec les applications VIGIFAUNE et NATURALIST 

disponibles sur smartphone. 

Ou contactez les services du Conseil départemen-

tal pour signaler les secteurs concernés par des 

écrasements sur les routes départementales : 

service-environnement@cantal.fr 

Les routes sont responsables d’interruptions des habitats et de perturbation des couloirs de déplace-

ment de la faune sauvage. Par ailleurs, les collisions routières constituent l’une des premières causes 

de mortalité de nombreuses espèces de mammifères. Le Conseil départemental agit pour réduire ces 

impacts sur la faune sauvage.
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Gestion des plantes exotiques 
envahissantes

Gestion de l’ambroisie à feuilles d’Armoise

Sur les territoires des Centres routiers départemen-

taux de Montsalvy et d’Aurillac, la gestion des foyers 

d’ambroisie est assurée par un suivi et des interven-

tions adaptées, qui comprennent un arrachage manuel 

précoce pour les petits foyers et des fauches supplé-

mentaires des accotements routiers avant floraison 

et grenaison de la plante pour les foyers linéaires im-

portants. Depuis, certains foyers sont en régression.

Expérimentation de gestion de renouées  

asiatiques 

Un site contaminé par la renouée du Japon en contre-

bas de la RD36, présente des enjeux écologiques 

forts en raison de la présence du Bonjon, cours d’eau 

préservé de haute qualité environnementale. Au re-

gard de l’étendue du foyer (400 m²), une gestion par 

fauches répétées, visant à affaiblir la plante et à limiter 

son expansion a été mise en place depuis 2023 par les 

agents du Centre routier départemental de Condat. 

Une régression de la renouée et un développement 

des plantes indigènes (ortie, ronce, framboisier, gra-

minées, …) ont pu être constatés. L’expérimentation 

devrait se poursuivre et des plantations d’espèces 

locales, visant à concurrencer la renouée, seront réa-

lisées prochainement.

! Pour signaler la présence d’ambroisie !

1. Recommandé : l’application mobile ‘Signalement 

ambroisie’ simple et intuitive !

2. Sur le site Internet : signalement-ambroisie.atla-

sante.fr/dashboard

3. Par email : contact@signalement-ambroisie.fr

4. Par téléphone : 0 972 376 888

Les espèces exotiques envahissantes sont la 5ème cause du déclin de la biodiversité. Comme tous les terri-

toires, le Cantal est concerné par cette problématique. Depuis 2017, le Conseil départemental assure une 

gestion adaptée des dépendances routières impactées par certaines de ces espèces, afin de contenir 

leur développement.
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Social

Contactez la Mission Accueil Petite Enfance 
au 04.71.43.34.55 

pour vous inscrire si vous souhaitez candidater.

 Le Département du Cantal recrute 

L’assistant familial est salarié au sein du service de l’Aide Sociale à l’Enfance du Département .  

Il accueille à son domicile un ou plusieurs enfants (de 0 à 21 ans) en difficulté et constitue une famille 

d’accueil. 

Son rôle est :

D’assurer une permanence relationnelle, attention, 

soins et responsabilité éducative au quotidien de l’en-

fant ou du jeune majeur selon ses besoins ;

De favoriser l’intégration de l’enfant ou du jeune ma-

jeur dans la famille d’accueil et de veiller à ce qu’il 

trouve sa place ;

De garantir un lien avec les autres membres de 

l’équipe technique pluri disciplinaire du service de 

l’Aide Sociale à l’Enfance

D’aider l’enfant ou le jeune majeur à grandir, à trou-

ver ou retrouver un équilibre et à aller vers l’autono-

mie ;

D’accompagner l’enfant ou le jeune majeur dans ses 

relations avec sa propre famille.

Valorisé par un diplôme, ce métier demande une ap-

titude d’accueil et des compétences telles que la to-

lérance, la discrétion, l’écoute, la disponibilité, la ca-

pacité à prendre du recul, le travail d’équipe et des 

capacités rédactionnelles.

Travailler au sein du service de l’Aide Sociale à l’En-

fance du Cantal, c’est rejoindre une équipe pluridis-

ciplinaire de près de 100 agents qui œuvrent dans le 

cadre de la protection de l’enfance ! Actuellement,  

131 enfants sont accueillis chez des assistants fami-

liaux. Depuis 2023, 10 assistants familiaux sont venus 

rejoindre l’équipe. 

L’Assemblée Départementale du Cantal a adopté une 

revalorisation salariale des assistants familiaux recru-

tés par le Département. La rémunération est donc in-

téressante et varie selon le nombre d’enfants accueil-

lis. Les assistants familiaux bénéficient également d’un 

régime fiscal spécial. En complément des dépenses 

propres à la prise en charge des enfants, les assis-

tants familiaux sont indemnisés sur d’autres frais rat-

tachés à l’enfant accueilli.

Comment devenir assistant familial ?

Le candidat doit obtenir un agrément délivré par la 

Mission Accueil Petite Enfance du Département qui 

permet d’évaluer ses compétences. Répondre à cer-

taines conditions administratives et de santé et pré-

senter des conditions d’accueil garantissant la sécuri-

té, la santé et l’épanouissement des enfants accueillis 

(physique, intellectuel et affectif).

 des assistants familiaux !
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Cantal Emploi Insertion

Rénovation du foyer d’hébergement 
de l’Oiselet

Le Conseil départemental a créé en 2021 le disposi-

tif Cantal Emploi Insertion, co-financé par le Fonds 

Social Européen. S’adressant aux publics en inser-

tion, notamment bénéficiaires du RSA, ce dispositif 

permet la mise en œuvre d’un parcours comprenant 

simultanément accompagnement social, accès aux 

soins et insertion dans l’emploi. 

Depuis 3 ans, environ 2700 personnes ont été re-

çues en rendez-vous d’orientation sur l’ensemble du 

département et près 800 personnes ont été accom-

pagnées par les conseillers en insertion ou une infir-

mière selon leurs besoins. La moitié d’entre eux ont 

pu sortir du dispositif RSA aujourd'hui.

Le foyer de l’Oiselet, situé à Mauriac, a ouvert ses 

portes en décembre 1992. Il est placé sous la com-

pétence du Conseil départemental du Cantal et géré 

par l’ADAPEI. Le foyer assure l’accueil d’adultes en 

situation de handicap mental travaillant dans l’établis-

sement ou service d'aide par le travail (ESAT) 

« La Redonde » ou ayant été travailleur d’ESAT. 

L’ADAPEI a décidé de construire un nouvel immeuble 

de 20 chambres et d’y ajouter 4 studios de logements 

autonomes. 

Tout cela a été pensé dans un cadre de pré-autonomi-

sation et d’inclusion, éléments indispensables au res-

pect et au bon accueil des travailleurs handicapés.

Ce projet de rénovation et d’agrandissement a été 

mené avec l’accord des services du département du 

Cantal pour un coût total de 3 800 000 €.

 

 

 

 

 

Le nouveau bâtiment du foyer d’hébergement a été 

investi par les résidents depuis le 30 octobre 2023 et 

a été inauguré le 12 juillet 2024.

Contactez la Mission Accueil Petite Enfance 
au 04.71.43.34.55 

pour vous inscrire si vous souhaitez candidater.

Témoignage de Doriane, suite aux Rendez-vous d’accompagnement vers et dans l’emploi :

 « Je viens du Cameroun, je suis venue en France en 2021 pour me spécialiser en cardiologie. J’ai eu 

un visa étudiant de 1 an, renouvelé chaque année au même titre. J’ai validé ma 1ère année en octobre 

2023 suite à un problème de santé. En attendant ma 2ième année je n’avais plus d’emploi, je suis donc 

tombée au revenu de solidarité active (RSA). J’ai alors rencontré une conseillère du dispositif Cantal 

Emploi Insertion qui a été d’une écoute sans faille. Afin de me sortir de cette situation nous avons parlé de 

métiers dans le médicosocial. J’ai donc postulé dans l’attente des résultats de mes démarches auprès de 

l’ARS pour réintégrer l’hôpital. Après avoir travaillé cet été à la Maisonnée du Cap Blanc, j’ai repris le 1er 

septembre à l’hôpital d’Aurillac pour ma 2ième année en cardiologie.

La Conseillère en Insertion professionnelle du Service Emploi Insertion m’a permis de ne pas baisser les 

bras et de débloquer la situation en attendant de repartir sur mon poste de cardiologue. »

Chaque année, le Département consacre près de 15 000 000 € à l’insertion des Cantaliens.

Inauguration du foyer d'hébergement de l'Oiselet
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Agence Auvergne-  
Rhône-Alpes entreprises

A l’automne 2022, l’association The Spring Institute 

for Forests on the Moon (l’institut du printemps 

pour les forêts sur la lune en français) est fondée 

à Pleaux par Louise Fleischer accompagnée d’une 

équipe de biologistes et d’ingénieurs en aérospatiale. 

Cette jeune chercheuse diplômée de l’Ecole Polytech-

nique et d’un Master en sciences de l’Aérospatiale 

à Stanford (Etats-Unis), a choisi de développer son 

projet sur les terres cantaliennes de sa grand-mère et 

de son enfance, où elle a installé son laboratoire.

Rapidement la jeune start up va réunir plus de 80 

membres issus de 15 nationalités différentes, avec 

l’objectif de créer des écosystèmes fermés pour 

des missions spatiales. 

Le projet se développe alors en collaboration avec les 

Agences Spatiales Françaises et Européennes.

Le projet scientifique permet d’étudier la vie à l’échelle 

de l’univers et les technologies qui lui permettront de 

s’étendre au-delà des frontières terrestres. Son pro-

jet phare, « SCAMPI », consiste à envoyer un aqua-

rium initialement développé par la NASA à destination 

de la Station Spatiale Internationale en 2025, en par-

tenariat avec l’agence spatiale européenne. 

Les chercheurs de l’association développent égale-

ment « PLANTB » un mini satellite (cubesat ) conte-

nant des écosystèmes végétaux. Ce cubesat contien-

dra un petit terrarium qui sera mis en orbite afin 

d’étudier l’évolution de l’écosystème qui y sera confi-

né. Les chercheurs pourront ainsi étudier l’évolution 

de ce biotope dans différents milieux extrêmes, dont 

l’espace. 

L’Agence économique régionale, 
accompagne le projet de  
la Start-up spatial, SPRING 
Institute aux ambitions planétaires
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De conception simple, d’un coût relativement faible 

et de fabrication rapide, les cubesats possèdent des 

caractéristiques intéressantes pour la recherche spa-

tiale, d’autant qu’ils se désintègrent dans l'atmosphère 

après leur mission et ne laissent donc aucun débris 

spatial.

D’autres projets sont à l’étude comme un filtre à air 

du sol efficace pour réduire les toxines présentes dans 

l'atmosphère ou encore la conversion de régolithe lu-

naire en sol organique en vue de future mission lunaire.

Non contents de porter son regard et ses travaux 

vers les étoiles, Spring est aussi ancré dans la terre et 

dans le quotidien de son territoire.  

« Les ciels étoilés magnifiques et la nature sauvage for-

ment la richesse du Cantal. Nous voulons prouver que 

l'on peut participer à la recherche scientifique spatiale 

en s’établissant au plus près de ce que l’on souhaite  

promouvoir » déclare Louise Fleischer.

Depuis sa création, en partenariat avec la mairie de 

Pleaux, l’institut multiplie aussi les initiatives locales 

afin de sensibiliser un jeune public à la cause scienti-

fique. Un premier projet de ballon stratosphérique 

est mené à terme avec le collège Raymond Cortat de 

Pleaux en 2023, suivi d’un hackathon scientifique au 

lycée Monnet-Mermoz d’Aurillac et de plusieurs inter-

ventions ponctuelles de la maternelle au lycée. 

Lâché de ballon stratosphérique Louise Fleischer au fablab de Pleaux

Louise Fleischer,  
Présidente,The Spring Institute  for Forest on the Moon

Si l'un de vos projets est amené à devenir une 

innovation majeure, comment le développer à l'échelle 

industrielle ? 

Nous travaillerons pour faire rayonner sa propriété 

intellectuelle, soit en la distribuant, soit en créant une 

potentielle spin-off (nouvelle entreprise issue de cette 

branche d’activité). Nous nous appuierons dans tous les 

cas sur le terreau d'industries déjà existant en Auvergne-

Rhône-Alpes. 

Quel sont vos priorités pour le Cantal ?  

Continuer des projets éducatifs pour les scolaires, du 

primaire au lycée, accroitre les activités du fablab et du 

greenlab pour donner toujours plus d'accès simplifié à la 

science dans le département, faire grandir nos rencontres 

internationales de Mai notamment 

avec l'invitation d'artistes, de collectifs scientifiques et 

sociaux pour faire de ce moment un grand partage 

multiculturel et multidisciplinaire, au cœur de nos 

montagnes.  

Comment l'agence régionale et son antenne du 

Cantal vous accompagnent dans vos projets ? 

L’agence est présente en continu pour nous accompagner 

dans nos projets notamment par des mises en relation 

avec de multiples acteurs locaux et régionaux. Mais 

également dans la recherche de financements qui sont 

très importants pour nous. Nous avons participé à deux 

missions économiques qu’organise l’agence de la Région 

Auvergne-Rhône- Alpes :  l’une au Salon International de 

Las Vegas (CES) en janvier dernier et une seconde au 

Smart Manufacturing Summit au Japon en mars. Ces deux 

événements nous ont permis de prendre des contacts  

importants pour la suite de notre développement et nous 

permettent de franchir pas à pas des étapes essentielles 

pour notre jeune organisation.  
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Cantal Tour sports
Cette année le Cantal Tour Sport bat des records 

de fréquentation avec près de 7 000 participants ! 

Le 30 juillet était une édition mettant à l’honneur les 

10 ans du CTS à Vic sur Cère, sur le thème de l'olym-

pisme. Tous les jeunes âgés de 6 à 18 ans pouvaient 

venir tester gratuitement diverses disciplines. Un 

challenge pour les enfants nés en 2014 a permis de 

récompenser nos jeunes sportifs. 

Ne ratez pas les dates d’Automne : 

Le 22 octobre à Maurs autour du monde 

du cheval

Le 24 octobre à Saint Flour sur le thème 

sport et patrimoine

140 ans Garabit 
En 2024, le célèbre pont ferroviaire construit par Gustave 

Eiffel fête ses 140 ans. 

Neuf mois d’animations d’avril à décembre 2024 se sont 

déroulés sur le territoire, dont un grand événement festif 

au pied du viaduc lors des Journées du Patrimoine. 

Plusieurs acteurs de la valorisation du viaduc et du terri-

toire étaient présents au 

« Village de Garabit ». 

Différentes activités ont aussi rythmé la journée pour 

faire découvrir aux visiteurs le site de Garabit autour du 

théâtre, de la musique et de la danse.  

 

Un recueil des souvenirs du viaduc était également à dis-

position.

Jérôme CAZANAVE, Francis DELMAS, Bruno GIRAL, 

Viven VACHER et Alexandre HUGUET-BATAILLE : cinq 

chefs et « Toques d’Auvergne », ont proposé un déjeuner 

de gala au restaurant « La Méridienne ». Un menu d’excep-

tion afin d'allier patrimoine et gastronomie, dans un cadre 

spectaculaire. Un spectacle pyrotechnique clôture cette 

journée en mettant en scène le Viaduc de Garabit.

La voie ferroviaire, passant sur le viaduc, est en cours de 

modernisation, une réouverture est prévue en novembre. 
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Nouvel arrivant 

Contact : contact@naturaurillac.fr - 

(prise de rdv en ligne possible) 

07 68 69 84 83

 @naturaurillac

27 avenue des pupilles de la nation 15000 AURILLAC 

Site web : naturaurillac.fr

Le Cantal, un choix de vie relié à l’essentiel 

Originaire de Vendée, Audrey Betus est arrivée dans 

le Cantal en janvier dernier où elle a trouvé son éden 

après un parcours professionnel atypique. 

Manipulatrice radio en cancérologie pendant 10 ans 

(Nantes, Angers, Rennes), elle ressent le besoin de 

changer de vie pour être en phase avec ses valeurs 

profondes : « il me manquait l’approche émotionnelle » 

- explique-t-elle – je voulais continuer à aider l’humain 

mais de façon naturelle et personnalisée ».

Passionnée par le monde des plantes et des abeilles, elle 

se forme chez des producteurs et reprend ses études 

de naturopathie. Audrey Betus devient 

phytologue, aromatologue, naturopathe, praticienne en 

chi nei tsang et apicultrice. Le département du Cantal 

va alors jouer un rôle déterminant dans ce nouveau 

choix de vie. 

« Avec mon conjoint, nous voulions une vie plus simple, 

reliée à l’essentiel. Lors d’un week-end dans le Cantal, 

nous avons eu un véritable coup de cœur ! ». Deux ans 

plus tard, Audrey s’installe dans le département, séduite 

par : « la qualité de vie, la diversité de la faune et de la 

flore, l’authenticité humaine ».

Elle ouvre son cabinet à Aurillac en mai 

2024 pour exercer la naturopathie et le chi nei tsang 

issu de la médecine traditionnelle chinoise par un 

accompagnement global et personnalisé.

« Et dans le Cantal, je suis la première à amener le chi 

nei tsang, c'est un peu inédit ! » sourit Audrey.
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Miss Cantal élue 2ème Dauphine 
de Miss Auvergne 2024 !

 « Ce n’est que du bonheur ! Je ne regrette pas de l’avoir fait ! » confie avec émotion Julie Le Minh, élue 

Miss Cantal 2024, en évoquant sa participation au concours de Miss Auvergne en septembre dernier à 

Vichy. 

Un concours qui a demandé « beaucoup 

d’investissement personnel » explique-t-elle. En effet, 

pour se faire connaitre et avoir toutes les chances de 

son côté pour l’élection régionale, Julie a parcouru 

tout le Cantal, sans compter ses nombreux followers 

sur Instragram : « Mon expérience en tant que Miss 

Cantal 2024 a été incroyablement enrichissante. 

J’ai eu l’opportunité de rencontrer de nombreux 

Cantaliennes et Cantaliens, de participer à des 

événements tels que l’UTPMA, le critérium de 

Marcolès…, notamment aux côtés de Monsieur  

Bruno   Faure, Président du Conseil départemental du  

Cantal ».

Entourée de professionnels (coiffure, maquillage, 

tenues…) pour défiler à Vichy, cette aventure a pris 

une nouvelle dimension avec l’obtention de l’écharpe 

de 2ème Dauphine de Miss Auvergne 2024 sur 16 

candidates, une belle victoire pour le Cantal ! 

« C’est une grande fierté de pouvoir représenter 

notre territoire, ses valeurs, à l’échelle régionale, 

tout en mettant en lumière sa richesse et son 

authenticité »

Brèves

Instagram : @julie_leminh
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On n’arrête pas Charly Bancarel ! 
 « Mon rêve était de porter la Flamme olympique ! ». Un rêve 

devenu réalité en mai dernier à Bergerac (Dordogne) où ce 

marathonien cantalien de 94 ans était relayeur. La flamme, 

Charly l’a gardée pour participer aux 10 km du Marathon 

pour Tous en août aux JO de Paris 2024. Rien d’étonnant !     

Sa devise est « on ne s’arrête pas quand on vieillit mais 

on vieillit quand on s’arrête”.  La passion pour la course à 

pied a commencé lors du service de car Mauriac/Salers 

: « je descendais à pied ou vélo à Mauriac. Ont suivi les 

compétitions vers 55 ans." 

A son palmarès, les marathons à l’étranger, Berlin ou New-York.  

« C’était impressionnant de courir au milieu des buildings ! Et des 

courses comme les 10km de Dax, au Puy-en-Velay, la Pastourelle 

à Salers, son village natal. C’est beaucoup de rencontres avec 

des personnes devenues mes amis ». Sans oublier les 2 derniers 

marathons à Paris dont celui de 2023 : 42,195 km en 7h22.  

Une véritable performance !

Dernier exploit en date : finisher des 10 km du « Marathon pour  

Tous » des Jeux de Paris ! Une médaille d’or de la performance et 

de la persévérance bien méritée !  

S'arrèsta pas lo Charly Bancarel ! 
« Mon raive, quò èra de portar la Flama olimpica ! ». 

Un sòmi vengut realitat en mai darrièr a Brageirac 

(Dordonha) ont aquel maratonian de 94 ans 

fasiá part del relai. La flama, Charly la gardèt per 

participar als 10 km del Maraton per Totes en agost 

als JO de París 2024. Res d'estonant ! Sa devisa 

est « nos arrestam pas quand òm vielhís mas òm 

vielhís quand nos arrestam”. La passion per la corsa 

a pè comencèt pendent lo servici de car Mauriac/ 

Salèrn : « davalave a pè o bicicleta a Mauriac. 

Seguèron las competicions a l’entorn de 55 ans.

A son palmarés, los maratons a l'estrangièr, Berlin o 

Nòva Iòrc. 

« Quò èra impressionant de córrer al mièg dels 

gratacèls ! » E de las corsas coma los 10km de Dacs, al 

Puèi de Velai, la Pastorèla a Salèrn, son vilatge natal.

« Son fòrças rencontres amb de personas vengudas 

mos amics ». Sens oblidar los 2 darrièrs maratons 

a París dont lo de 2023 : 42,195 km en 7h22. Una 

vertadièra performança !

Darrièr esplech en data : acabèt los 10 km del « 

Maraton per Totes » dels Jòcs de París ! Una medalha 

d'aur de la proesa e de la perseverança plan meritada !

« Son fòrças rencontres amb de personas vengudas 

mos amics ». Sens oblidar los 2 darrièrs maratons 

a París dont lo de 2023 : 42,195 km en 7h22. Una 

vertadièra performança !

Medalha d'aur

Médaille d’or 
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Le Conseil départemental valorise l'image du Cantal.

Tout le monde y gagne...

France TV
les 10 et 11 juillet,

Le Tour de France a fait 2 étapes 

dans le Cantal avec une arrivée 

au Lioran le 10 juillet et un départ  

d’ Aurillac le lendemain.

13h
9 août

En 1967, une route des châteaux 

a été ouverte en Auvergne. On 

y découvre des bâtisses plus 

ou moins grandes comme à 

Tournemire avec sa forteresse 

du XIème siècle ou à Marmanhac 

avec le Château de Sedaiges.

Petits plats en 
équilibre, 
 3 juillet au 6 septembre

Tout au long de l’été, Laurent 

MARIOTTE met à l’honneur le 

département, son patrimoine et ses 

produits à travers de nombreuses 

recettes. 

13h
15 juillet

Pour la première étape de « nos 

vacances avec vous » en Auvergne, 

Guillaume Frixon fait découvrir la 

station du Lioran et ses multiples 

activités.  Téléphérique, tyrolienne 

ou luges sur rails entre autres, que 

ce soit pour des vacances actives 

ou contemplatives, il y en a pour 

tous les goûts !

13h
  11 septembre

Au 13h, le 11 septembre Saint-

Santin est un village qui a la 

particularité amusante d’être à 

cheval sur le Cantal et l'Aveyron. 

Églises, mairies, facteurs, 

calendriers scolaires... ici, on voit 

tout en double ! 

Capital,  
19 avril

Ce numéro inédit de Capital sur 

les résidences secondaires révèle 

des opportunités insoupçonnées. 

Exemple dans le Cantal où Vincent 

nous fait découvrir le potentiel des 

granges abandonnées qui séduisent 

de plus en plus d’acquéreurs.

Les reportages @cantalauvergne se multiplient sur les chaînes de TV, au final des millions de personnes sont 

positivement impactées ! De quoi donner au plus grand nombre l'envie de nous rejoindre pour le temps des vacances... 

ou plus durablement ! #CantallonsNousDansLeCantal

Quand on parle du Cantal

Magazine Petits Plats de Laurent Mariotte
édition été spéciale Cantal 
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Voyage scolaire à Paris des CE2-CM1-CM2 de 
l'école d'Omps

Léa et Hugo à Montréal !

La Jeanne d'Arc Gym de Mauriac pour les 
Championnats de France à Cognac

Julie, miss Cantal est 2ème Dauphine de Miss 
Auvergne

Le collège de St Mamet au Championnat de 
France UNSS Rugby à Nevers

Lindsay à la baie d’Halong au Vietnam !

la famille Calvagnac en road trip de Chicago à 
Los Angeles

Aymeric au Canada (élève ingénieur de Purpan 
à Toulouse)

Camille & Matthieu à Tomorrowland, en Bel-
gique

Magazine Petits Plats de Laurent Mariotte
édition été spéciale Cantal 
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Expression des groupes 
politiques 

Rester ambitieux pour notre 

département

Après deux années 
d’amélioration, la situation 
financière des départements 
s’est nettement dégradée en 
2023, comme le relève la Cour 
des Comptes dans son dernier 
rapport annuel sur les finances 
publiques locales. 

En effet, les départements 
enregistrent une baisse de leurs 
recettes de fonctionnement, 
en particulier celles liées aux 
droits de mutation, du fait du 
ralentissement du marché 
immobilier, et déplorent depuis 
plusieurs années un recul de 
la participation de l’Etat au 
financement des politiques 

sociales, premier poste de 
dépense des départements. 

Ils subissent parallèlement 
une augmentation de leurs 
dépenses de fonctionnement, 
en raison de l’inflation sur les 
dépenses courantes et de la 
forte progression des dépenses 
sociales. 

L’année 2024 s’annonce plus 
difficile encore, prédit la Cour des 
Comptes, qui s’inquiète d’une 
probable diminution à l’avenir 
des volumes d’investissement 
réalisés par les départements.

Le Conseil départemental du 
Cantal n’échappe pas à ce 
contexte, avec des dépenses 
de fonctionnement qui vont 
probablement continuer à 

progresser plus vite que les 
recettes. 

La préparation des prochains 
budgets s’annonce donc difficile. 
Elle nous contraindra à opérer 
des arbitrages pour contenir les 
dépenses de fonctionnement et 
maîtriser les investissements.

Nous devons rester optimistes 
et ambitieux pour continuer à 
développer notre département, 
valoriser ses atouts, assurer 
les solidarités et renforcer son 
attractivité.

Vincent DESCOEUR

pour le groupe DCI

Droite-Centre et Indépendants

Eau potable : le Cantal face aux 

enjeux

La fréquence des précipitations 
tombées en abondance ces 
derniers mois sur le Cantal 
nous ferait presque oublier 
les cinq années précédentes 
marquées par la sécheresse. Si 
ces précipitations n’ont pas été 
favorables à la saison touristique 
notamment au début de l’été, 
elles sont malgré tout une bonne 
nouvelle pour le milieu naturel 
et les sources d’alimentation de 
nos captages en eau potable. 

Une des spécificités du 
département, qui tient à son 
habitat dispersé de moyenne 
montagne, c’est le nombre d’unité 
de distribution en eau potable et 

de sources nécessaires. C’est 
en partie pour cette raison que 
la compétence d’alimentation 
en eau potable est restée 
aussi longtemps en proximité, 
à l’échelle des communes 
(excepté pour la Communauté 
d’Agglomération du Bassin 
d’Aurillac qui l’assure depuis 
2015 par transfert obligatoire 
par la loi s’agissant d’une 
communauté d’agglomération). 
La loi actuelle prévoit que cette 
compétence soit exercée par 
toutes les intercommunalités 
à partir du 1er janvier 2026. 
Le Conseil départemental, 
et en particulier sa Mission 
d’Assistance à la Gestion de 
l’Eau et Cantal Ingénierie et 
Territoire, accompagnent les 

communes et leurs groupements 
à cette évolution. 

Nous pensions tous que le 
Cantal était un des réservoirs en 
eau du Massif central, or à cause 
de périodes de sécheresses 
répétées, le Cantal n’est plus un 
réservoir mais un parapluie, c’est 
ce que la Mission d’Assistance 
à la Gestion de l’Eau du Conseil 
départemental nous a démontré : 
avec le réchauffement climatique 
et un temps beaucoup plus 
sec qui s’installe sur plusieurs 
années, il neige et pleut moins, 
y compris chez nous, et l’eau 
ruisselle mais n’alimente pas 
suffisamment les sources. De 
nombreuses communes ont 
dû faire face à une dégradation 
de la qualité comme de la 

quantité de l’eau disponible 
pour les besoins des hommes 
et du bétail. Les prévisions 
climatiques vont toutes 
dans le sens de sécheresses 
récurrentes à l’avenir. Le Conseil 
départemental, dans le respect 
des choix locaux d’organisation, 
apporte une expertise précieuse 
pour permettre à tous et aux 
élus en particulier d’appréhender 
au mieux les enjeux et les 
changements à venir.

Le groupe Rassemblement et 
Ouverture pour le Cantal 

Céline Charriaud

Mireille Leymonie

Jean-Jacques Monloubou

Des Ehpad sous perfusion

Depuis quelques années, la 
grande majorité des Ehpad publics 
français connaît une situation 
financière délicate avec des 
déficits budgétaires désormais 
structurels.

En 2023, la Fédération Hospitalière 
de France estimait que 85 % de ces 
établissements étaient déficitaires 
contre seulement 44 % en 2019.

Les récentes décisions prises 
par le Gouvernement (déblocage 
d’une aide d’urgence à hauteur

de 650 millions d’euros, loi Grand 
âge et expérimentation de la fusion 
des forfaits soins et dépendance) 
sont une goutte d’eau dans l’océan. 
D’autant plus que les projections 
démographiques annoncent 
un accroissement des besoins, 
et donc une aggravation des 
difficultés de ces établissements 

si leur modèle économique reste 
inchangé.

Le financement des soins par 
l’État et de la dépendance par 
les Départements n’est pas à la 
hauteur de la qualité du service 
que les résidents sont en droit 
d’attendre. L’expérimentation de 
la fusion de ces deux sections n’a 
pas encore fait les preuves de son 
efficacité.

Les Ehpad français n’ont 
aujourd’hui plus de solution pour 
équilibrer leurs budgets et assurer

leur survie, et à très court terme 
garantir le bien-être de leurs 
résidents.

Cette situation est aggravée par 
la déconnexion entre le prix de 
journée fixé par les départements

et l’inflation. Cette déconnexion 
se traduit par une hausse des 

déficits qui obligent les Ehpad à 
des économies drastiques.

Cette volonté de maintenir le prix 
de journée en dessous de l’inflation 
n’est pas tenable dans le temps 
et met en question la viabilité de 
nombreux Ehpad aujourd’hui en 
situation de fragilité.

Cette urgence est d’autant plus 
prégnante dans un département 
comme le Cantal, où la population 
vieillit et où le pouvoir d’achat est 
relativement faible (question du 
reste à charge pour les familles).

La situation des Ehpad publics 
est d’autant plus inquiétante que 
nombre d’entre eux sont confrontés 
à un mur d’investissements 
nécessaires pour faire face à leurs 
problématiques

bâtimentaires.

En charge de la tarification de 
l’hébergement, les départements 
sont des acteurs primordiaux du 
bon fonctionnement des Ehpad. 
Aussi, notre groupe sollicite la 
majorité départementale pour 
demander au Gouvernement 
de prendre les décisions 
indispensables au bienvieillir de 
nos aînés.

Pierre MATHONIER, Valérie 
RUEDA, Magali MAUREL et 
Stéphane FRÉCHOU 

Groupe Union des Gauches et des 
Écologistes 
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Agenda 
24 OCTOBRE 
 |Foires chevalines
 |Maurs
 |06 80 05 45 44 - 06 70 38 20 74

25 OCTOBRE
 |Ciné-débat film «Mar Adrento » avec 
 |les équipes de soins palliatifs du Centre 
 |Hospitalier Henri Mondor d’Aurillac 
 |Aurillac (Centre des Congrès 18H15 gratuit)
 |04 71 46 46 60

 |Conférence musicale 
 |"Le Temps des B" Brel, Barbara, Brassens.
 |04 71 49 20 10 - www.montsalvy.fr

26 OCTOBRE
 |Carladès à tous vents
 |Vic-sur-Cère
 |06 77 59 85 82

26 ET 27 OCTOBRE
 |Fête de la Pomme 
 |Massiac
 |04 71 23 07 21
 |palhas.org

 |Exposition Nationale d'aviculture
 |Saint-Cernin
 |06 89 46 13 99

27 OCTOBRE
 |25ème Tour du Nipalou 
 |Lorcières en Margeride
 |06 70 96 08 28 

 |Rando Octobre rose
 |Pailherols
 |04 71 47 56 67 

 |Marché d'Automne
 |Menet
 |06 89 82 76 42
 |menet-festival.fr

 |Foire du Livre du Carladès
 |Polminhac

30 ET 31 OCTOBRE
 |Spectacle « On ne naît pas pareil" (Bal 
 |trad & atelier danses le 31)
 |Le Falgoux
 |06 28 77 49 66
 |04 71 60 22 50

Novembre
JUSQU’AU 20 NOVEMBRE
 |Exposition « Intenses Paysages » de 
 |Laure Quoniam 
 |Association Contre Allée 
 |Aurillac 
 
02 NOVEMBRE
 |36e Ronde de la Châtaigneraie 
 |Montsalvy
 |06 81 63 21 15
 |rondemontsalvy@gmail.com

 |Théâtre "La maîtresse en maillot de 
 |bain"
 |Vic-sur-Cère
 |06 85 59 04 43

DU 7 AU 10 NOVEMBRE
 |Bouclier Arverne
 |Massiac
 |06 80 26 78 60

TOUS LES MARDIS
 |Balade reconnaissance des plantes
 |sauvages
 |Riom-ès-Montagnes
 |06 72 32 63 36
 |tourisme@destinationhautcantal.fr

15 OCTOBRE
 |Concert musique classique 
 |"Rhapsody in blue"
 |Velzic
 |04 71 45 46 04

JUSQU’AU 15 OCTOBRE 
 |Exposition-photos Georges Pompidou 
 |Héritage et vision 
 |Maurs - Mairie 

17 OCTOBRE
 |Concert Blues Rock Créole "Delgres"
 | Aurillac
 | Le Sismographe 04 71 45 46 04

DU 18 AU 27 OCTOBRE 
 |Rencontres Occitanes
 |Massiac
 |04 71 23 07 21
 |palhas.org

19 ET 20 OCTOBRE
 |La fête «De la Graine à la Soupe»
 |Saint-Flour
 |06 77 99 74 87

 |Théâtre "Une fleur sur les ruines"
 |Saint-Flour (10 nov à Pierrefort)
 |Bureau de tourisme Chaudes-Aigues
 |04 71 23 52 75 

19 ET 20 OCTOBRE
 |33e Foire de la Châtaigne 
 |Mourjou
 |04 71 49 69 34
 |foire.chataigne@wanadoo.fr

DU 19 AU 21 OCTOBRE 
 |Fête du Cidre et du Terroir 
 |Ferrières-Saint-Mary
 |06 75 20 24 39

20 OCTOBRE
 |17e Salon du Livre 
 |Chalvignac
 |Association Culture et Loisirs 
 |06 40 09 23 99

 |22e Fête de la Pomme
 |Mauriac 
 |Comité des Fêtes Crouzit-Haut
 |06 80 21 40 36

22 ET 24 OCTOBRE
 |Cantal Tour Sport Automne 
 |22 octobre à Maurs « le monde du cheval »
 | 24 octobre à Saint Flour 
 | « sport et patrimoine »

Octobre
DU 8 AU 17 NOVEMBRE
 |44è Festival de contes « Las  
 |Rapatonadas »
 |IEO 06 22 60 86 30 

DU 8 AU 28 NOVEMBRE
 |Exposition-photos Georges Pompidou 
 |Héritage et vision
 |Le Rouget-Pers

9  NOVEMBRE
 |Concert Chorale St Christophe de Blaye
 |St Cernin Chorale Courant d'airs

9 ET 10 NOVEMBRE
 |Marché d’art et d’artisanat
 |Marcolès 04 71 46 98 98

10 NOVEMBRE
 |Foire aux pommes
 |St Mamet 06 08 14 04 03

15 NOVEMBRE
 |Festival Las Rapatonadas : Les ardents
 |Alleuze 04 71 60 75 03

16 NOVEMBRE
 |9ème salon du polar, du sang sur les 
 |volcans
 |Saint-Cernin 04 71 47 62 85

Samedi 16 Novembre 2024

Salle des fêtes
Saint-Cernin

10h à 18h

Rencontres & Dédicaces

 SALON DU POLAR
9 ème

 

17 NOVEMBRE
 |Foire du Livre à Laroquebrou
 |04 71 46 00 48

DU 22 AU 24 NOVEMBRE
 |Cantal Tattoo show
 |Aurillac

24 NOVEMBRE
 |Noël Rouge Cerise 
 |St Constant Fournoulès
 |06 33 39 01 96 

 |Spectacle « De l’origine du monde » 
 |La Monselie
 |CCom Sumène Artense
 |04 71 40 62 66

 |Soirée théâtre Cie Le Soir à la Brune
 |Pleaux

29 ET 30 NOVEMBRE
 |Téléthon

30 NOVEMBRE
 |Randonnée « Serre » pour le Téléthon 
 |Champs-sur-Tarentaine-Marchal
 |Association Par Monts et par Champs
 |06 63 81 13 61

Décembre
7 DÉCEMBRE 
 |Trail Ecir Hivernal 
 |Murat
 |La Voix de l’Ecir
 |06 81 25 23 41
 
 |24ème Fête de Paulate
 |Barriac-les-Bosquets
 |04 71 40 44 69

8 DÉCEMBRE   
 |Concert - Chorale Vallée de Chœur
 |Massiac
 |06 17 39 31 19

 |Spectacle Gustave (Eiffel) en balade
 |Saint-Flour
 |04 71 60 32 02

14 décembre
 |Chorale de Noël Gospel
 |St Santin de Maurs
 |06 43 01 21 99

 |Théâtre Son et Lumières d’après le roman 
 |d’Olivier Miranda « Jusqu’au bout »
 |Mauriac
 |OT Pays de Mauriac 
 |04 71 68 19 87

14 et 15 décembre 
 |La Magie de Noël au Château d'Auzers 
 |04 71 78 62 59 

15 DÉCEMBRE
 |7ème Corrida de Noël au profit de 
 |l'association ADAAT
 |Saint-Martin-Valmeroux
 |06 86 68 28 17

DU 15 DÉCEMBRE AU 4 JANVIER
 |Spectacle Après la fête - Cie Jehol et 
 |Diego'n Co
 |Ruynes-en-Margeride
 |07 86 60 11 63 - diego-n-co.fr

22 DÉCEMBRE
 |Concert des Voix Arvernes : chants de Noël
 |Saint-Illide
 |Mairie 04 71 49 70 80

 |Concert de Noël : polyphonies occitanes 
 |avec "La Soubirane" 
 |Saint-Jacques-des-Blats
 |04 71 47 50 68|06 83 39 14 33

23 ET 30 DÉCEMBRE 
 |2 pistes éclairées !
 |Station du Lioran
 |04 71 49 50 09 

DU 24 AU 31 DÉCEMBRE
 |Exposition Georges Pompidou Héritage & 
 |Vision 
 |Riom-ès-Montagnes
 |04 71 78 04 82

28 DÉCEMBRE
 |La Randonnée de Noël
 |Polminhac
 |LNT Association 06 70 30 15 78 

Pour les marchés de Noël, contactez votre 
Office de Tourisme ! 
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